

# DÍA DE LA CRUZ

## 3 DE MAYO 2010

Durante todo el año se entremezclan las demostraciones más antiguas de las más puras raíces populares con otras costumbres de implantación menos ancestrales, algunas de estas fiestas tienen unos orígenes oscuros debido a su antigüedad, y poseen unas connotaciones misteriosas que las hacen más atractivas.

El Día de la Cruz en este año 2010, es un día nuboso pero con una temperatura agradable. A pesar de la crisis económica que sufre el país, los vecinos de nuestro municipio se olvidan por un día de sus problemas y con gran alegría y entusiasmo se preparan y ponen su granito de arena para que este sea un día grande.

Sobre el origen del Día de la Cruz no vamos a realizar ningún comentario ya que en relatos de años anteriores lo hemos explicado.

Es una fiesta muy extendida por toda la geografía nacional, aunque con variaciones muy significativas de unos lugares a otros. La protagonista de la fiesta es una Cruz de tamaño natural o reducido, que se adorna, en una pequeña capilla, en la calle o en el interior de una casa, con flores, plantas, objetos diversos (pañuelos, paños calados, candelabros, cuadros...) y adornos elaborados. A la hora de establecer los orígenes de esta celebración de la Cruz hay que referirse a una serie de fiestas paganas que se celebraban desde muy antiguo en el mes de mayo.

El mes de mayo, es considerado desde siempre como el mes del esplendor de la vegetación y el mes amoroso por excelencia. Siendo desde tiempos remotos escenario de un buen número de fiestas populares. Hay autores que derivan estas fiestas de alguna festividad clásica grecolatina, con las fiestas romanas en honor de Flora, diosa que representa el renacer de la vegetación en primavera, también se relaciona con la procesión ateniense del

Eiresioné en la época de la cosecha y otros las vinculan con las fiestas romanas de Vulcano y de las divinidades de Maia y Ops.

Por todo lo anterior podemos apreciar un paralelismo entre estas celebraciones y nuestras fiestas de mayo, es difícil, sin embargo, admitir una relación de dependencia de éstas con respecto a aquellas. Estas fiestas son plenamente naturalistas: saludo a la primavera, celebración del comienzo de un nuevo ciclo de la vegetación, agradecimiento a la naturaleza por sus futuras cosechas.

En el empeño de la jerarquía cristiana por eliminar antiguas prácticas paganas y supersticiosas y casi siempre contrarias a su moral, las fiestas naturalistas de mayo se habrían transformado y agrupado en torno a un nuevo motivo, La Cruz. Quizás como una sabia decisión del pueblo para que estas celebraciones no desaparecieran totalmente o alentado por las autoridades eclesiásticas que, intentando eliminar viejas creencias supersticiosas, sustituyeron un símbolo pagano por otro religioso.

No es posible negar la conexión entre las fiestas paganas de la naturaleza y la celebración de la Cruz de Mayo.

El fondo, lo popular, habría quedado intacto y sólo habría cambiado su apariencia externa.

En nuestros caseríos y barrios existen numerosas cruces y cada una con su pequeña historia y su forma particular de celebrar este día, como a continuación veremos en este humilde reportaje.

## **CRUCES EN EL CASCO DE SAN JUAN DE LA RAMBLA**

### **Cruz de Pablo Ruiz Martín**



Al salir de la iglesia y en la Plaza Rosario Oramas, nos encontramos con esta Cruz, antiguamente denominada Cruz de Paco Oramas.

### **Cruz de la Casa Parroquial**



Siguiendo por la calle estrecha nos encontramos con esta Cruz, adosada a la Casa parroquial. Junto con la anterior es enramada por la Asociación Cultural Martín Rodríguez.

## **Cruz de la familia Díaz - Llanos Delgado**



Siguiendo por la misma calle en la casa de la familia Díaz - Llanos Delgado, apreciamos esta Cruz. Debido a una promesa de doña Constanza Falcón López, según me informan; dijo que mientras ella viviera, se encargaría de enramar dicha Cruz.

## **Cruz de la Familia Toledo**



Situada a pocos metros de la anterior, es enramada por Fernando "el Fino" y su esposa.

## **Cruz de la familia de don Dacio Lorenzo**



Siguiendo por la misma calle y a poca distancia de la anterior apreciamos esta Cruz, en el interior de la casa de don Dacio Lorenzo.

## **Cruz de la familia de don Faustino Velázquez**



En la misma calle Estrecha adosada a la casa de don Faustino, nos encontramos con esta Cruz engalanada por la familia Velázquez.

## **Cruz de la familia Perera Lorenzo**



Desde hace algunos años en la casa de la familia citada anteriormente en la festividad de este día se coloca y enrama esta pequeña Cruz.

## **Cruz de la familia Núñez Afonso**



Al final de la calle Estrecha localizamos la Cruz de Juan Vicente Núñez Rodríguez y familia.

## Cruz de la familia Digrucho Hernández



Subiendo la calle El Paso, y en la casa de la familia Digrucho, por primera vez luce esta bella Cruz fabricada por el mismo propietario. Desde aquí queremos felicitar a esta familia por realzar esta fiesta en el municipio.

## Capilla de la Cruz



Como viene siendo habitual Loli y los vecinos se han esmerado en la decoración de la capilla.

## Cruz de la familia Méndez Piñero



En la calle de la Ladera, la vivienda de la familia Méndez Piñero luce esta pequeña Cruz que se exhibe en este Día.

## Cruz de Fernando Toledo y familia



Bajando la calle de El Calvario, Fernando Toledo, esposa y familia enraman esta vieja Cruz.

## Cruz de Asunción



Seguimos bajando por la misma calle y nos encontramos con esta Cruz.  
Enramada por Asunción y su vecina Leticia.

### **Cruz de Diego y Melita**



Frente a la anterior visualizamos esta cruz, enramada por Francisco  
Beltrán y familia.

### **Capilla de la Cruz y San Rafael**



En la intersección entre la calle El Calvario y Avenida José Antonio, se encuentra situada esta capilla. Dolores García Martín y las hermanas Martín Garcés embellecen el lugar.

## El Calvario



Junto al viejo cementerio, nos encontramos el Calvario flanqueado por dos Cruces de madera enramadas para la ocasión.

## Cruz de Mercedes "La Rubia"



En la calle La Marina, doña Mercedes tenía en el interior de su casa una Cruz, hace un par de años su hija Cedes, la coloca en el exterior de su casa en la festividad del 3 de Mayo.

### **Cruz de la familia Díaz - Llanos Bello I**



En la cara norte de la vivienda de la familia Díaz - Llanos Bello y adosada a la pared del jardín, apreciamos esta Cruz.

## **Cruz de la familia Díaz - Llanos Bello II**



En la cara este del jardín de la casa de la familia citada anteriormente se encuentra esta Cruz de madera, abandonada y a la que le falta un brazo.

## **Cruz de la familia Oramas Cué**



En la calle la Alhóndiga localizamos otra de las Cruces que se encuentran abandonadas. Pertenece a la familia Oramas Cué.

## Cruz de José Borges Pérez y Carmen Montes Bautista



Esta Cruz se encuentra en el interior de la casa de la familia Pérez Montes.

A finales de los años cuarenta y principio de los cincuenta, don José Borges Pérez, mientras realizaba obras de reforma en su casa localizada en la calle Estrecha y en las tareas de excavación, aparece entre el material excavado, una Cruz de madera de tea de color verde con los bordes dorados. Su esposa doña Carmen Montes Bautista, se encarga de limpiarla y dejar la madera sin pintura.

### **Antecedentes:**

Durante el aluvión que padeció la vertiente norte de la isla de Tenerife la noche del 7 al 8 de noviembre de 1826. Entre las diez víctimas que causó en San Juan, se encontraba el capitán de milicias don Antonio Armas Perdomo, natural de la isla de La Gomera y viudo de doña María Bautista. Eran propietarios del lugar donde se encuentra en la actualidad Cajacanarias y la vivienda de los hermanos José María y Armando Pérez Montes (antigua casa de don José Borges).

Al desbordarse el barranco principal, gran cantidad de agua y material baja por la actual calle del Mirador, arrasando a su paso todo lo que encontraba, incluida parte de la casa citada anteriormente, desapareciendo la Cruz de la que hablamos y arrastrando a don Antonio que en ese momento contaba con ochenta años de edad junto a su nieto Alejandro de nueve años.

El cadáver de don Antonio apareció en el *Puerto de Las Aguas* ocho días después de ser arrastrado. El párroco de entonces, don Antonio de Saá, por orden judicial y debido a la amenaza de peste; no se trajo a la parroquia el cuerpo del fallecido, sino se enterró en el lugar donde se encontró.

### **Anécdota:**

A don Antonio se le atribuye la frase que decía: *"No me gusta ir a la montaña ni a la mar por miedo a morir desriscado o ahogado"*. Paradojas de la vida, el pobre hombre murió desriscado y ahogado.

## CRUCES EN EL BARRIO DE LAS AGUAS

### Ermita de Las Aguas



En la ermita de Las Aguas, la Cruz es la protagonista. En este barrio se celebra a principios de julio las fiestas en conmemoración de San Pedro y la Cruz. Los gastos del enrame de la Cruz corren a cargo de la comisión de fiestas.

### Cruz del Embarcadero



Al comienzo del camino que une el barrio de Las Aguas con el de la Rambla y concretamente en el Restaurante "La Escuela". Vemos a su entrada, la Cruz que muestra la fotografía de la izquierda y sobre el arco de acceso al restaurante la pequeña Cruz que mostramos a la derecha.

## Cruz de los Alenes



Siguiendo el sendero anterior en las casas del lugar conocido por Los Alenes, encontramos esta pequeña Cruz, propiedad de don José Quintero conocido también por "Pepe Bartolo" según me comenta un vecino.

**CRUCES EN EL BARRIO DE LA RAMBLA**

## Cruz del Buen Paso



En la C-820, en el barrio de La Rambla, pasando las casas de las familias Linares, se encuentra la **Cruz del Buen Paso**.

## Cruz de María la de Catalina



En el camino Real a su paso por el barrio de La Rambla y frente a la casa de los Diezmeros destaca esta Cruz.

## Cruz de Fefa



Cerca del barranco de Ruiz y siguiendo el Camino Real nos encontramos con una pequeña capilla con su Cruz. Enramada por doña Fefa.

## CRUCES EN LOS BARRIOS DE LA ZONA ALTA DEL MUNICIPIO

### Cruz de la familia de don Félix Pérez



Subiendo por la carretera que une el casco de San Juan de la Rambla con los barrios altos del municipio, sobre Las Haciendas, nos encontramos con esta Cruz a orillas del barranco.

### Cruz de la floristería de San José



En el barrio de San José, en la fachada de la floristería del mismo nombre apreciamos esta Cruz.

### **Cruz de Los Quevedos**



Esta Cruz se encuentra en el caserío del mismo nombre, los vecinos se organizan y recaudan fondos para enramar y celebrar una pequeña fiesta donde están invitadas todas aquellas personas que lo deseen a degustar las sabrosas comidas que preparan los vecinos.

### **Cruz de la Capilla de La Hoya**



En el barranco de la Chaurera, frente al colegio de Primaria Alfonso Carrillo se encuentra esta Cruz de carácter vocacional. Emplazada en el antiguo "*Camino Real*", tiene una antigüedad de más de dos siglos y la solían conocer también con el nombre de "*Cruz de la Calzada*".



A mediados del siglo pasado, don Pedro Lorenzo, junto a doña Filomena y don Antonio, le construyeron esta pequeña capilla.

En el transcurso del tiempo, muchas personas acudían a este lugar en busca de favores, conllevando las correspondientes promesas.

La familia Quintero como viene siendo habitual cada año junto con algunas vecinas se encargan de su embellecimiento, mantenimiento y conservación.

## **Cruz Lomo La Palma**



En la carretera de la Vera Baja y en el cruce con la calle Los Barros, nos encontramos con una pequeña plaza engalanada por estas fechas para celebrar la festividad de la Cruz, al fondo de la plaza apreciamos una pequeña capilla donde se encuentra emplazada una pequeña Cruz.



Esta Cruz familiar se encuentra en este lugar desde los años cincuenta. Con la llegada del agua al lugar, se construyó una pequeña fuente para aprovechamiento de los vecinos, donde don Antonio Eusebio Rodríguez, colocó una Cruz.



Pasado unos años, concretamente en el año 1977, su hija doña Concepción, la trasladó a la entrada de su casa. En ese año se celebró una gran fiesta y a partir de esa fecha ella es la encargada años tras año de enramarla.

### **Cruz de Orilla La Vera**



Siguiendo por la carretera de La Vera, en el cruce que nos indica la dirección al Mirador del Mazapé, bajamos y nos encontramos con una pequeña plaza a orillas del barranco de Ruiz, en la entrada de la plaza localizamos esta Cruz.

### **Cruz de la “Familia de Los Alzados”**



En la calle La Fuentita que une La Vera Alta con la Vera Baja, se encuentra esta pequeña Cruz.

El terreno para la construcción de la pequeña plaza y ubicación de la Cruz, fueron donados por:

- Raimundo Díaz González.
- Emilia Díaz Gil.
- José Díaz Gil.
- Concepción López Díaz.
- Cecilio Hernández Díaz.

Se instala la Cruz, debido a una promesa de doña Teresa López Ramos en honor a su hermano Joaquín.

El ayuntamiento construye esta pequeña plaza, siendo inaugurada el día 15 de octubre del año 2005.

## **Cruz del Lomo Tieso**



En el caserío del mismo nombre, se encuentra esta pequeña capilla y Cruz donada al vecindario por la familia Pérez de La Guancha. Se suele celebrar una misa un pequeño banquete y la actuación de un grupo folklórico.

### **Cruz del Camino Real**



En el viejo Camino real de medianías, visualizamos esta vieja Cruz que es enramada por la familia que habita en la casa que se encuentra detrás.

## Cruz de la Capilla del Camino Real



También en la zona se le conoce como la Cruz de doña Rosario de Tierras de Mesa.

Situada en el antiguo Camino Real en Las Medianías de La Vera, esta Cruz es vocacional. Data de finales del siglo XIX y ha sido trasladada varias veces de un lugar a otro, siempre en las cercanías del lugar donde se encuentra hoy en día.



Exterior de la capilla.

Hace algunos años don Domingo López Ramos, debido a una promesa, construyó esta capilla y ubicó de una manera definitiva la Cruz.

La Cruz se encontraba bastante deteriorada, por lo que se mandó a construir una con sus mismas características, siendo bendecida posteriormente.

Frente a esta capilla, se construyó una pequeña plaza donde los vecinos del lugar suelen pasar ratos agradables entablando tertulias.

Los cuidados de dicho recinto están a cargo de doña Rosario Rodríguez Suárez.

El párroco de La Guancha y San José, don Sebastián, en el Día de la Cruz, suele acudir algún que otro año para regocijo de los vecinos y celebrar una misa o para rezar el Santo Rosario.

En este Día de fiesta, durante todo el día los vecinos alegran el caserío con el lanzamiento de voladores, también brindan a los visitantes con algún vaso de vino u otra bebida acompañado de una buena exquisitez.

## Cruz de Las Rosas



En la plaza Luciana González Santana, en el barrio de las Rosas y adosada a su ermita en la cara sur de la misma vemos esta Cruz, enramada por algunos vecinos del barrio.

## Cruz de Los Canarios



Sobre un depósito de agua y antigua fuente se encuentra una Cruz. Este año la vieja Cruz ha sido sustituida por la mostrada en la fotografía.

## Cruz La Palomera



La capilla y Cruz de la Palomera o Los Palomeros se encuentra en el barrio de La Portalina.

## Cruz del Puerto Escondido



En el barrio de La Portalina y bajando por la calle Las Toscas, en la antigua entrada al desaparecido molino de gofio apreciamos una pequeña plaza con su capilla y Cruz.

**SI DESEAS CONOCER LA HISTORIA, ANÉCDOTAS Y CURIOSIDADES SOBRE ALGUNAS DE LAS CRUCES QUE HAS VISTO, PUEDES ENTRAR EN ESTE MISMO APARTADO EN: **RELATOS HISTÓRICOS.****

**SI QUIERES COLABORAR Y TIENE ALGUNA INFORMACIÓN SOBRE LAS CRUCES QUE HEMOS VISTO PONTE EN CONTACTO O ENVÍA LA INFORMACIÓN A TRAVÉS DEL SIGUIENTE CORREO:**

[www.masugo@terra.es](mailto:www.masugo@terra.es)